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第十六屆中國國際投資貿易洽談會新聞專輯

香港文匯報訊（記者 蘇榕蓉 廈門報道）

福建省林業廳副廳長王宜美在投洽會上透
露，福建省林業利用外資繼續保持較快增長
勢頭，共簽約15個招商項目，利用外資8.5億
美元，其中合同利用外資4.9億美元、協議利
用外資3.6億美元。

政策優惠 完善投資環境
據記者了解，美國、芬蘭、法國、阿聯

酋、捷克等國家和地區擬投資福建林業，投
資領域涉及種苗、花卉、生物能源基地建
設、木材加工、森林認證、人造板設備及技
術輸出等。福建林業亦建立相應的投資環
境，從各個方面為外資企業提供優惠政策和
優質服務，促進外資企業健康、快速發展。
據悉，福建省是南方重點林區之一，全省

有林地面積達767萬公頃，森林覆蓋率
63.1%，居全國第一，活立木蓄積量5.32億立
方米，主要木材林產品產量位居全國前列。
2011年，全省林產品進出口額達56.11億美
元，繼續保持穩中有升態勢。

招商局擬投百億
安溪建信息技術園

體育產業引資16億發展

龍岩19項目涉資逾7億美元

港台資看好福建高端海洋產業

中企海外併購趨理性
合理投資 引入高端技術 業務佈局全球

香港文匯報訊（記者 翁舒昕 廈門報道）「漢堡是

德國最重要的貿易城市，歡迎中國企業入駐，歡迎

投資德國⋯⋯」Thomas Heine一段段流利的中文脫口

而出，與會的中國企業代表也不禁鼓掌稱讚。

擔任漢堡經濟促進局亞洲北美區項目總監的

Thomas Heine自豪地告訴記者，經過學習，他已經能

熟練地用中文回答記者的提問。漢堡駐上海聯絡處首席代

表安克在大學時代就曾作為交流生赴台灣學習，打下中文

基礎。6年前到上海工作後，中文水平快速提高，承擔為

兩國企業「穿針引線」的工作再合適不過。

流利中文 招商「加分」

香港文匯報訊（記者 林舒婕 廈門報道）中國企業海外併購佈局，並未因歐

債危機而陷入「低價淘寶」的誤區。香港文匯報記者在第16屆中國國際投資

貿易洽談會（下簡稱「投洽會」）上了解到，意向「出海」的企業保有清醒理

性的判斷，業者表示，企業自身需求才是併購佈局的第一考量因素。

普華永道上海分公司中國稅務及商務諮
詢副總監汪越向參加德國漢堡投資與

貿易推介會的客商，介紹了十餘個具有併購
前景的德國項目，涉及汽車工程、高端相
機、潔具生產等領域。「此前我們促成的赴
德併購項目中，有些是經過長達幾年的運作
才得以完成。」在汪越看來，中國企業「走
出去」的步伐相當謹慎。

先搜集資料再作綜合評估
一位不願具名的中國大型繼電器生產企業

負責人告訴記者，這幾日他聽取了不少歐洲
國家、城市的投資環境說明會。「我們在法
蘭克福已經有投資，現在還希望尋找新的機
會。」他承認漢堡完善的供應鏈和區位優勢
十分具有吸引力，但沒有做進一步回應。在
認真聽完近2個小時的說明會後，這名負責
人搜集了相關材料準備帶回公司做綜合評
估。
就在幾天前，中國企業剛剛完成迄今為止

在德國最大的併購案例。濰柴動力（2388）
斥資7.38億歐元收購德國凱傲集團25%的股
份，以及凱傲下屬林德液壓業務70%的多數
股份。「濰柴動力通過與凱傲戰略合作，可
快速掌握高端液壓技術，實現在工程機械、
農業機械、遊艇、宇航等多領域的全面突
破。」濰柴動力董事長譚旭光如是說。
通過海外併購拓展全球佈局，引入高端技

術，是不少中國企業選擇「走出去」的主要
考量。德國商業銀行上海分行副行長周如東
一直關注 波華翔電子集團通過海外併購迅
速拓展國際市場的步伐。「華翔通過收購德

國Sellner汽車配件公司核心業務進入歐洲，
又可透過德方在美子公司進入北美市場，在
最合理投資範圍和較短時間內，形成自己的
全球業務平台。」

「走出去」應立足自身需求
周如東認為，宏觀經濟環境是選擇併購時

間點的影響因子之一，但終極因素始終是企
業自身的需求。「在歐洲經濟低迷的時間點
進行併購，投入成本較低，但需要承擔持續
低迷的風險。在經濟上行時入手雖然投入多
一些，但是回報周期較短。」周如東通常會
建議客戶在預備進入的地區先行開設貿易公
司，以達到了解市場的目的。
周如東並表示，政府在企業海外併購的過

程中必須發揮引導作用，甚至應當在企業
「頭腦過熱」時應適當幫助「降溫」。「一味
鼓勵企業『走出去』，而罔顧企業自身條
件，我認為是很不明智的。」

商務部：需注意控制風險
中國商務部合作司副司長劉迎軍在投洽會

期間發言指出，目前中國企業跨國並購遇到
一些問題，政府將會從政策等層面給予支
持，同時企業本身也要提高「出海」能力。
劉迎軍認為，未來中國企業在危機中尋找

機會，需要特別注意控制風險。她提出三點
建議：首先是做好戰略規劃，並購要與自身
發展需要結合，第二是要加快正外融合，第
三是要加強對外宣傳，要有公關意識，甚至
可以像國外企業那樣設立發言人制度，要宣
揚合作共贏的理念。

香港文匯報訊（記者葉臻瑜 廈門報道）國務院發
展研究中心金融研究所副所長巴曙松9日在廈門舉行
的2012國際投資論壇上判斷，中國經濟周期回落基
本完成觸底，估計年末和明年將出現溫和回升。
「2012年中國經濟處於周期性回落探底階段，第

二季度7.6%的GDP增速是基本探底，第三季度中
國GDP增速肯定會有所提升，第四季度能回到8%
左右。」巴曙對中國經濟持相對樂觀的態度。他認
為，短期回落未必是壞事，「回落是一個很好的洗
牌周期。」

回落利「洗牌」 基本完成觸底
他直言，未來幾年，中國經濟增長仍需依賴投資

拉動，尤其在房地產調控、製造業低迷的情況下，
基礎設施建設將成為「唯一能夠啟動的部分」。巴
曙松認為，目前中國經濟正經歷「中央向地方轉移」
和「政府向民間轉移」大幅轉型。而近期幾個中西
部省市連續出台「大手筆」投資規劃，料為刺激投
資上演「地方版4萬億」。

希臘若退歐元區 將殃及中國
此外，巴曙松強調，中國經濟政策已經從08年世

界經濟危機非常時期的「非常政策」平穩過渡到正
常時期的正常政策，但世界整體的經濟形勢對中國影響仍然
很大，而不穩因素首先是希臘問題。
2012年1月、3月和4月中國對歐洲的出口同比增速都為負

值，雖然5月份對歐盟的出口回升為3.4%，但是依舊遠低於歷
史均值。巴曙松分析認為，一旦最壞情況發生，即希臘退出
歐元區，那麼就會對歐洲經濟、進而對全球經濟形成顯著的
衝擊，並可能出現歐洲版的雷曼事件，屆時也可能會對中國
經濟增長形成一個顯著的短期衝擊。

香港文匯報訊（記者 傅龍金、盧麗寬 廈門報道）福建省龍岩市

在投洽會上達成19項投資合作項目，總投資7.36億美元，擬利用外

資2.96億美元，比增6.1%。項目主要涉及新能源、光電、高嶺土等

行業。其中，投資千萬美元以上的項目15項，投資1億美元以上的項

目3項。投資金額最大的項目為長汀縣的銅銦鎵硒薄膜太陽能電池模

塊生產項目，總投資1.9億美元。

目前，龍岩市形成了以國家級龍岩經濟技術開發區、漳平台灣農

民創業園區和8個省級工業園區、15個鄉鎮工業集中區為核心的投資

發展平台。同時，還設立了龍工配件工業園、汽車工業園、光電產

業園、不 鋼產業園區、台商投資區等專業園區。

農業項目引資15億美元
香港文匯報訊（記者 傅龍金 廈門報道）

「我很喜歡福建的紅茶。」英國新碧茶葉公

司經理白莎在日前舉行的「投資福建」農

業項目對接洽談會上，與香港元泰控股有

限公司簽訂「元泰茶葉英國總經銷」協

議。在這場洽談會上，來自美國、荷蘭、

英國以及港台等30個國家和地區的客商累

計達成總投資15.02億美元的合作項目。

據悉，福建省農業廳堅持綠色、生態、

科技理念，在各地市農業局推薦的基礎

上，進一步突出各地招商項目的區域和資

源優勢，以加大對農業休閒旅遊、農產品

深加工、養殖廢棄物綜合利用項目的推

介。

香港文匯報訊（記者傅龍金廈門報道）9日

上午舉行的「投資福建」海洋生物產業項目

對接洽談會上，香港和台灣的投資商對對福

建名貴海產品養殖項目表現出濃厚興趣。

香港中華工商業協會執行主席梁永安談

到，福建海洋資源豐富，擁有眾多高端海產

養殖項目，香港則有市場需求，相信一定會

有合作機會。台灣「立法委員」王進士也表

示對於福建的海膽石斑魚養殖以及海洋生物

科技有合作的意向。

閩年10億支持海洋新興產業

福建省海洋與漁業廳副廳長陳澤鑾表示，

為打造海峽藍色經濟試驗區，福建出台多條

支持和促進措施，並每年安排10億元人民幣專

項資金支持海洋新興產業，重點支持莆田、

寧德和平潭等地市海洋生物產業以及福州、

廈門和泉州的海洋生命科技和藥品保健品等

項目建設，希望參會各方能做進一步交流洽

談。

香港文匯報訊 （記者 黃瑤瑛 廈門報道）招商局集團
擬投資100億元人民幣，與泉州安溪縣共同開發建設中
國國際信息技術（福建）產業園。
該項目位於安溪縣南翼新城高新技術區內，是由商務

部中國國際電子商務中心、泉州市和福建省外經貿廳共
同打造的國際一流信息公共服務平台，目前園區已引進
世界500強的國際商業機器公司和惠普公司入駐。
據悉，本屆投洽會福建泉州與客商洽談達成合同項目

達27個，投資總額27億美元，合同外資額16.67億美
元。
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香港文匯報訊（記者 蘇榕蓉 廈門報道）福
建省體育局首次組團參加投洽會，簽約4大項
目，總投資達16.65億元（人民幣，下同）。
記者了解到，現場簽約的四大重點體育產業

項目分別為福建省白水洋劉公岩戶外運動休閒
基地、屏南縣白玉村體育娛樂休閒產業、邵武
市祥雲房車露營基地及客家土樓國際賽車場。

另重點推介9項目涉33億
除以上四個簽約項目外，此次福建體育產業

組團重點推介的還包
括錦溪集團中國（平
和）體育休閒汽車露
營基地、泰寧縣體育
會展中心等 9個項
目，合計總投資額超
過33億元人民幣。
據福建省體育局相

關負責人介紹，此次
參展的項目均為條件
相對成熟、具備一定
發展潛力的體育產業
重點項目，集中於體
育休閒、健身、旅
遊、競賽表演等行業

類型，亦是福建省體育產業「十二五」規劃的
發展重點。

產業佔GDP比重增 成新亮點
福建省體育局局長徐正國表示，福建體育產

業佔該省GDP的比例逐年上升，已成為福建經
濟發展新的增長點。相關統計數據顯示，2010
年全省體育產業實現增加值523.03億元，比上
年增長29.5%，規劃至2020年，體育產業增加
值佔福建GDP的4%以上。

■國際投資論壇匯聚包括多位諾貝爾經濟學獎得主在內的國內外經濟界知名人士。 香港文匯報記者米南 攝

■投洽會提供了雙向投資交流平台。

香港文匯報記者米南 攝
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■龍岩市依托專業園區與支柱產業吸引投資。

香港文匯報記者米南 攝
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